
Boîte à Lire - Des livres à partager

Communauté de Communes de la Vallée de Kaisersberg

31, Rue du Geisbourg

68240 Kaisersberg

[Voir le site internet](#)

Auteur :

Olivier Moreuil

prevention.tri@cc-kaisersberg.fr

[Consulter la fiche sur OPTIGEDE](#)



CONTEXTE

illustration_action

Dans la poursuite des actions du programme local de prévention des déchets, un projet est né de la volonté de la Communauté de Communes de la Vallée de Kaisersberg d'installer des boîtes à lire sur le territoire. Dans le même temps, le sénat a voté une loi stipulant que les cabines téléphoniques disparaîtront du territoire français à l'horizon janvier 2017. D'où l'idée de combiner le réemploi des vieilles cabines téléphoniques et de réutiliser l'habitacle pour en faire des cabines à livres. Outre le fait que ce dispositif permet de réutiliser du matériel utilisé (cabines, livres), ce dispositif permet aux habitants de se rencontrer et de partager la lecture d'un ouvrage qu'ils ont aimé. La Communauté de Communes a fait le choix de co-construire ce projet, en impliquant des élus, des enfants et des partenaires dans la réalisation de ce projet.

OBJECTIFS ET RESULTATS

Objectifs généraux

- Offrir un service de partage de lecture aux habitants du territoire
- Réaliser une action concertée avec différents partenaires et en privilégiant la participation des enfants
- Promouvoir le réemploi

Résultats quantitatifs

- 4 cabines téléphoniques reconverties en boîte à lire
- 4 communes concernées par le projet
- 4 ateliers + 1 réunion plénière avec les enfants
- 7 élus participant au Comité de pilotage
- 70 enfants ayant participé au projet de conception du visuel (2 classes et 2 conseils municipaux des enfants)
- 12 partenaires techniques et financiers

Résultats qualitatifs

- Graphisme professionnelle de belle qualité
- intérêt grandissant des participants tout au long du projet

MISE EN OEUVRE

Planning

- Avril 2015 : Convention de cession des cabines par Orange
- Octobre 2015 : Livraison des cabines par une société mandatée par Orange
- Octobre - décembre 2015 : élaboration du projet et établissement du budget
- Décembre 2015 : Demande de subvention au Conseil départemental du Haut-Rhin
- Janvier 2015 : 1ère réunion du CoPil
- Février - Mars 2015 : Ateliers en classe ou en conseil municipal d'enfants pour le projet de décoration des cabines
- Fin mars 2015 : Envoi des travaux des enfants à la graphiste
- Fin avril : Organisation d'une réunion de tous les groupes d'enfants ayant participé au projet et présentation du projet par la graphiste
=>échanges avec la salle et la graphiste, présentation de la suite du projet jusqu'à l'inauguration.
- Début mai : Livraison du visuel à la société qui l'imprime + équipement des caissons en bois par la menuiserie Chiodetti d'Orbey
- Mi-mai : rapatriement des cabines pour nettoyage des cabines + pose des graphismes par un prestataire
- Mi-mai à fin mai : édition des marque-pages qui sera l'élément de diffusion de l'installation de ce dispositif et vérification de l'éclairage des cabines par les services techniques des communes
- Fin mai à mi-juin : installation des cabines et inauguration.

Moyens humains

- 1 chargé de mission Prévention des déchets
- 1 graphiste

Moyens financiers

- Participation du CD 68 à hauteur de 40 % du montant du projet, soit 2 800 € HT
- Reste à charge de la CCVK : 4 200 € HT

(partie investissement)

- Frais annexes et d'animation : 750 € TTC

Moyens techniques

- Services techniques des communes

Partenaires mobilisés

- Menuiserie Chiodetti, Orbey pour la réalisation des caissons en bois et panneaux à installer
- Polo Graphiste, Kaysersberg pour la réalisation du graphisme apposé sur les cabines et sur le marque-page
- FilPro, Lapoutroie, pour les consommables liés au nettoyage des cabines
- Services techniques d'Orbey, pour le transfert des cabines de la CCVK à la menuiserie et le rapatriement organisé par la suite
- Entreprise Parolini, Kaysersberg qui a rendu le service de décharger le camion d'Orbey des cabines
- TopColor, Colmar qui a imprimé les graphismes et a assuré la pose sur les vitres des cabines
- Les écoles de Fréland et d'Orbey qui nous ont fait le plaisir d'accepter une intervention en classe de CM1/CM2 pour démarrer le projet de décoration des cabines ainsi que les mairies de Kaysersberg-Vignoble et Labaroche où les conseils municipaux des enfants ont pu également participer au projet.
- Les services techniques des communes (Fréland, Lapoutroie, Kaysersberg-Vignoble, Labaroche et Orbey) qui ont permis l'installation technique des cabines

VALORISATION DE CETTE EXPERIENCE

Facteurs de réussites

- Projet se faisant dans la durée avec, à chaque fois, une validation soit par les élus soit en réunissant les enfants/adultes ayant participé au projet de décoration des cabines. Ceci permet l'intégration du projet dans toute sa durée.

Difficultés rencontrées

- les cabines utilisées ont toutes le même format parallélépipédique
- réutilisation de vieilles cabines provenant du même territoire
- projet de décoration fédérateur

Recommandations éventuelles

/

Mots clés

REEMPLOI | MENAGE | CONSOMMATION DURABLE | PAPIER

Dernière actualisation

Octobre 2019

Fiche réalisée sur le site optigede.ademe.fr
sous la responsabilité de son auteur

Contact ADEME

Claude NICLOUX

claude.nicloux@ademe.fr

Direction régionale Grand Est